

de los Concelleres de Barcelona, que si éstos defendían con tesón sus inmunidades y prerrogativas, con no menor valentía y celo defendían los nuestros las que eran patrimonio de la ciudad desde lejanos tiempos; y si vieron obligados a ceder, no fué por falta de entereza, sino para evitar un luctuoso conflicto a la misma y a sus moradores, máxime cuando se les iba a aplicar la irresistible ley de mayor fuerza. ¡Hermoso rasgo de *solidaridad tortosina* en aquellos tiempos en que no sonaba tanto esta palabra, y honrosa herencia de nuestros antepasados *llercavones*, indomables y celosos de su independencia y autonomía! Caso histórico que se reproduce en 1602, en 1640, 42 y 48.

FEDERICO PASTOR y LLUIS.

ILUSTRACIÓN CATOLICA

LA HORMIGA DE RRO

Se publica todos los sábados con información gráfica mundial completísima y de actualidad palpitante. Tiene corresponsales fotográficos en todas las poblaciones de España y en las más importantes del extranjero. Texto ameno é instructivo. Precio de suscripción: 10 pts. al año. Pago adelantado.—Oficinas de Administración: Plaza de Santa Ana, 26.—BARCELONA. Se suscribe en todas las librerías católicas de España.

El *Diario Español*, uno de los decanos y más prestigiosos periódicos de la Corte, publica en su edición del martes último el siguiente artículo, que reproducimos gustosos, porque puede más en nosotros la gratitud que la modestia.

Agradecemos con toda el alma en nombre de los redactores de LIBERTAD y en especial del señor Vergés, la prueba de compañerismo, la delicada atención que éste ha merecido de tan distinguido colega.

PARA EL SEÑOR BARROSO

Justamente alabada ha sido la iniciativa feliz de V. E. al destinar una suma a la compra de libros, que luego habrán de ser regalados a los niños de las escuelas españolas. De estas escuelas, que encierran en sus paredes pobres, el germen de la España futura. Y al aplaudir a V. E. uniendo nuestros aplausos a los que ya ha recibido de todo el país, permitanos, excelentísimo señor, que sin más título que el de patriotas, título que a nadie queremos ceder, le indiquemos un libro que había de ser entre los pequeñuelos, semilla fructífera de santos ideales por España.

Este libro es *La bandera española en las escuelas* y original de don Ramón Vergés Pauli, de Tortosa.

Periodista y escritor cultísimo, cuidó en este libro Ramón Vergés de propagar ideas políticas que arraigaran en los cerebros de los niños, impidiendo en él la entrada al odioso separatismo, por desgracia tan abundante en la hermosa Cataluña. Pues bien: ¿Cree el señor ministro que este libro no sería de una oportunidad manifiesta para con él ofrendar a los alumnos al par que un regalo oficial, un firme propagador de sagrados ideales?

Ramón Vergés, al publicarle, regaló a las escuelas españolas, algunos ejemplares de su obra a pesar de su nada brillante situación, únicamente por amor al ideal «patria».

El señor ministro haría una verdadera obra de patriotismo si pusiera en manos de los niños españoles un libro que les habla de España y de la bandera.

Piénselo el señor ministro que tantas pruebas está dando de amor a España. El hecho de haber nacido ese libro en región donde es más urgente la propagación de esas ideas, le hacen más meritorio.

Vengan a los niños libros de aritmética,

de geografía, de toda clase de ciencias. Pero antes llevemos a sus almas la fe en la patria que hace a los pueblos fuertes.

Un libro que habla de la patria en manos de un niño, queda siempre grabado en su imaginación. Un libro que habla de la patria en manos de un niño catalán, es hacer un separatista ó un indiferente menos.

El *Diario Español*, invocando su historia, se permite interesar a V. E. señor Barroso, en tan importante cuestión.»

La «Zurich», Compañía general de seguros contra los accidentes y la responsabilidad civil, que trabaja con un capital de 10.000.000 de francos y 46.081.722'21 de reservas, tiene pagado por indemnizaciones hasta fin de 1908 más de 160 millones de francos.—Contrata: Seguros colectivos contra los accidentes del trabajo con arreglo a la Ley de 30 de Enero de 1900, substituyendo enteramente y sin reserva alguna al patrono. Seguros individuales contra toda clase de accidentes. Seguros colectivos de empleados. Seguros para viajes por mar y por tierra. Seguros contra la responsabilidad civil por accidentes causados a terceras personas por los caballos, carruajes, bicicletas, automóviles, etcétera, etc.—Es sumamente recomendable su Seguro vitalicio contra los accidentes de los viajes, mediante el cual, con el pago únicamente de ochenta pesetas una sola vez, asegura, para toda la vida: 10.000 pts. en caso de muerte. 30.000 pesetas, en caso de invalidez permanente y 40 pesetas diarias en caso de invalidez temporal.—Para todos cuantos datos y detalles se deseen, diríjase a su Agencia de Tortosa: José Font's Planàs; Arrabal de la Cruz.

De dijous a dijous

Sorrieres y asbambolades

Ha corregut per aquí la veu volandera de que 'l últim número de nostre periódich va fe botá a molta gent.

No poden queixarse de natros. ¿Vollen vot's a les urnes? Pos ya vam fe votá.

Amichs solidaris...

Vos dich amichs perque hau perdut, y yo, que tinch lo cor mes blan que la manteca, sempre 'm decanto a la part dels desgraciats.

No soch com aquells que van detrás del sol que mes acalenta.

Amichs solidaris, ham de fe una modificació al calendari.

Lo dumenge passat se celebrava la festa de Sant Crescencio.

Si mos donen permís a Roma, lo cambiarem per Sant Manguencio.

Lo *Restaurador* te unes sortides de cap de marge.

Y no hu dich per ofendra.

Proposa en lo número del dimats—mal día— que als electors que van votá la candidatura catòlica se 'ls condecora en una medalla conmemorativa.

No cal aixó, apreciable colega, perque si exceptuem als carlistes y a algún que atre catòlich de bona pasta, los demés ya están prou senyalats.

Se diu que ha vingut un inspectó pera estudiá los antichs lligallos de nostre terme y fe les rectificacions que siguen de lley.

¡Ay, mano, faena 't dono pera que pugues lligarne un gra de sal!

Te passaré alló de contes vells baralles noves.

Quan era hora s' hagueren pogut evitá molts abusos y tallá les unglas als que les portaven massa llargues, pero ara... ¡fesli un nus a la coa!

Recomano a n' este inspectó lo celebra libre del *Pastorel*, que diuen que está a Cantavella.

Lo sinyó Francisco Ferré, lo cobradó de contribucions, es una persona mes bona que 'l marsapá, y per lo mateix li andosso una súplica que 'm fan los pagedos.

En dies de cobranse, la gent que va a pagá espera tanda al mitj del carré, y allí 's passa hores y mes hores aguantant ventoleres y plujes.

Li demanen los pagedos que 'ls dixen

suplujá al local del cobro, y s' hi poses uns banchs pera essentarse, milló que milló.

Los Lluquetes han posat, al carré de Moncada, un aparadó fessit de figures de Belém.

Los chiquets se les minjen en la vista y alguns trenquen la vidriola pera comprarne.

Pronte sentirem a Quico 'l Celio que canta per n' estos carrés:

En las pajas de un misero establo ha nacido el Rey inmortal...

Es un goig veure com treballen los molins d' oli.

Per totes parts se sent com rasquen la sotana les pales dels molinés y 'l ruido que fa la mola al esclafá les au-lives.

Han vingut barcellés y plegadores de tots los pobles del Maestrat. Si 's pugués contá tota la gent ocupada en fe plegons, en ascarrá y en moldre, sumarian alguns mils.

Molts anguaney se farán barbata d' or, y atres taparán forats.

¡Quin be de Déu si sempre tinguessem esta cullita!

CLAVERO.

UN PAISANO

Acaban de celebrarse en el Salón de Actos de San Carlos, Facultad de Medicina de Madrid, las oposiciones al Cuerpo de Inspectores de Higiene pecuaria. Formaron tribunal notables veterinarios civiles y militares presididos por el Excmo. Sr. D. Manuel Iglesias, Secretario perpétuo de la Real Academia de Medicina. Para 64 plazas acudieron 364 veterinarios, alguno de los cuales también poseía el título de médico; saliendo triunfante de la contienda científica, nuestro paisano don Juan Monserrat Fontcuberta, que alcanzó después de brillantes ejercicios una plaza de primera con el haber anual de 12.500 reales. Nuestra enhorabuena más cumplida.

José Jordá, Dentista
SUCESOR DE MARTINEZ CRESCO
Dentaduras artificiales.—Operaciones sin dolor
3, Carmen, 3—TORTOSA.

Tribunal de honor

Somos ó no somos

¿Es cierto que un concejal republicano repartía el sábado por la tarde las asquerosas y presidiables hojas sueltas, en las que se difamaba a sus compañeros de Consistorio?

Es tan grave este rumor que circula por Tortosa, y que nosotros acogemos con las debidas reservas, que no es del caso decir aquello de: Averigüelo Vargas.

No, los que deben averiguarlo son los concejales de nuestro Ayuntamiento, y si la especie resulta cierta, vienen obligados, por propio decoro, por compañerismo, por la misma dignidad del Municipio, a formar un tribunal de honor y tomar las medidas que son de rigor en tales casos.

Esto es: que son de rigor.

RESULTADO DE LAS ELECCIONES

El domingo verificáronse las elecciones para concejales, sin que ocurriera ningún incidente desagradable.

Aquello de *tirá la urna pel balcó* ha pasado ya a la historia.

He aquí los concejales electos:

Por el Distrito 1.º, don Pedro Frenquet Martí, conservador.

Por el 2.º, don Manuel Domingo y Manuel, liberal.

Por el 3.º, don José de Cid Piñol, liberal; don Francisco Juan Ribás Subirats, demócrata; don José Pastor Bartual, demócrata; don J. Bautista Foguet Marsal, solidario.

Por el 4.º, don Joaquín Homedes Espuny, conservador.

Don Antonio de Ramón y don Juan Bta. Bertomeu Valls, solidarios.

Por el 5.º, don Francisco de P. Alguero y Morata, liberal.

Don Juan Mestre Noé, solidario.

A todos ellos felicitamos sinceramente y deseamos que, haciéndose superiores a las miserias de bandería, trabajen por la prosperidad de nuestra amada Tortosa, imitando a aquellos antiguos *concellers y procurados* que con toda lealtad y con toda firmeza sabían cumplir su solemne juramento: *Pugna pro patria*.

Hagamos ligeras consideraciones acerca de la contienda electoral.

La coalición monárquica ha demostrado que es, y puede ser, invencible.

De sus nueve candidatos sacó triunfantes ocho, y el señor Moreso, estimado amigo nuestro, perdió por cuatro votos.

Del conglomerado católico no decimos nada, usando una vez de nuestra excesiva prudencia. ¡Y pensar que había candidatos tan simpáticos y tan dignos como los señores Tallada, Vilá, Bahima, Vericat!...

Hay que echar por la borda el lastre de los odios y de los personalismos, sin dejarse engañar por los que a sí mismos se dicen *limpios de corazón*.

Como nota curiosa referente a la candidatura católica, debemos consignar la estupefacción que causó el número de votantes que obtuvo en el colegio de Bitem, donde muchos esperaban un *éxito colosal*. ¡¡¡Siete votos!!! Buen puñado son tres moscas.

Los solidarios, con la escisión de los católicos, han perdido mucho terreno, difícil de reconquistar.

El sábado fueron muy comentados los ataques que les dirigía *El Restaurador*. ¡Hasta les llamó separatistas!

También, aparentemente, van de *capa caída* los radicales. Les falta organización, pero ese elemento popular, a pesar de tales altibajos, es fuerte y poderoso. Negarlo, sería mentir.

Como nunca hemos sido hipócritas, hemos de confesar, muy alto y muy fuerte, que estamos orgullosos y satisfechos por el triunfo de nuestro entrañable amigo el dignísimo concejal católico don Francisco Muñoz del Castillo, quien obtuvo una votación lucidísima en los colegios de Jesús, Regués y San Vicente.

De nuestra satisfacción participan todas las personas sensatas, aquellas que no dan cabida en su corazón a ruines pasiones, cuantos se han indignado ante las campañas infames de que ha sido blanco, desde las asquerosidades de una hoja suelta con recortes de *Los Debates*, hasta las despreciables reticencias de los que nos hablan de moralidad y explotan una empresa que es fruto de una expoliación.

Homenajes a Querol

Tortosa a su hijo ilustre

El tributo rendido por nuestra ciudad a la muerte de su hijo predilecto el malogrado escultor D. Agustín Querol, ha sido tan solemne como unánime, tan sentido como grandioso.

Ha sido la manifestación de una ciudad de luto, de una ciudad que llora la pérdida de uno de sus hijos más preclaros.

El Sr. Alcalde, tan pronto tuvo noticia de la triste nueva, telegrafió a la familia el pésame en nombre de Tortosa.

En el acto del sepelio, celebrado ayer en la Corte, delegó su represen-

tación en el Sr. Marqués de Villanueva y Geltrú.

El Sr. Marqués de Tamarit depositó sobre la féretro una corona en nombre de nuestro Ayuntamiento.

El Sr. Alcalde, dando nuevas muestras de celo y patriotismo en la presente ocasión, hizo dictar un bando para que el vecindario cerrase las puertas y enlutase los balcones a la hora del entierro, ó sea de tres a cuatro, como se hizo, con consoladora unanimidad.

Además suplicó al Cabildo Catedral que a la misma hora doblasen á muerto las campanas de todos los templos, contribuyendo esto a que la demostración de duelo fuese más solemne y elocuente.

La enseña nacional ondeó a media asta.

Lo tristeza del día, lluvioso y gris, contribuyó a impropiar de más dolorosa melancolía la luctuosa fecha, que siempre recordaremos con lágrimas y oraciones.

También nuestro venerable Prelado y el Cabildo Catedral telegrafiaron el pésame a la familia del ilustre finado y comisionaron al canónigo D. Antonio Prcín para que les representase en el acto del entierro.

La redacción de LIBERTAD se asocia de corazón a este tributo de duelo nacional y envía a la atribulada familia la expresión de su más honda condolencia.

El acreditado é inteligente dentista

R. MESTRE

ha trasladado su gabinete a la calle Don Carbó, N.º 3, Pral: lo que comunica a su numerosa clientela y público en general.

Gacetillas

En reñidas oposiciones ha ganado la plaza de Maestro de capilla de la catedral de Sevilla, el que lo era de la nuestra, Rdo. D. Eduardo Torres.

Esta nueva nos produce el encontrado afecto de alegrarnos por el brillante triunfo del artista, y de sentir hondamente la ausencia del amigo cariñoso y del excelente compañero que compartió con nosotros las tareas periodísticas. Porque el Rdo. Sr. Torres ha sido uno de los colaboradores de LIBERTAD más asiduos, cuyos trabajos se leían con fruición por la *sal ática* con que estaban sazonados.

El amigo Torres maneja tan bien la batuta como la pluma.

Al despedirnos cariñosamente de él, le renovamos las protestas de nuestra franca amistad y el deseo de que su carrera musical vaya en *crescendo*.

La apreciable esposa de nuestro querido amigo D. Ramón Llisterri, propietaria de la Fonda de Europa, ha dado a luz una hermosa niña. Nuestra enhorabuena.

Los individuos de la Cruz Roja de esta ciudad, acuden a todos los trenes en que pasan reservistas procedentes de Malilla, y les atienden y observan espléndidamente.

Los soldados, agradecidos, vitorean a tan benéfica institución, que merece el aplauso de todos los tortosinos.

Esperamos que nuestras autoridades promoverán la celebración de un suntuoso funeral por el eterno descanso de D. Agustín Querol.

Cuente por anticipado con nuestra modesta cooperación.

La elección celebrada en el favorecido Centro del Comercio, el día 5, dió el siguiente resultado:

Presidente.—D. José Matheu Vilá.

Vocales.—D. José Arnaldo Roca.—D. Luís Tallada Pascual.—D. Baldome-ro Mestres Ferré.

Secretario.—D. José M.º Cid Andreu.

Han fallecido: En Pinell la muy virtuosa Sra. D.ª Raimunda Vallespí, madre santísima de nuestro querido amigo D. Jaime Arnal Vallespí, acreditado é inteligente comerciante

de Amposta; y en esta ciudad la no menos piadosa Sra. D.^a Francisca Gendre Zalezar, hermana de nuestro estimado amigo el reputado pintor D. Mariano.

A las respectivas familias de las finadas enviamos nuestro más sentido pésame. R. I. P. A.

Ha llegado á esta ciudad un automóvil omnibus, destinado como ensayo al servicio desde Tortosa á Santa Bárbara, Galera y Conia.

En el caso que de buen resultado se aumentará el número de coches.

El Rey de Portugal dió en París un almuerzo en honor del señor Pichón.

¡Vamos, hombre, alguna vez habían de figurar los pichones en los banquetes como obsequiados, y no aderezados con trufas, como víctimas sacrificadas á la voracidad de los comensales!

¡Ya se les debía algún homenaje á los infelices pichones!

Anis Conejo

† Don Enrique Carpa

A la hora en que íbamos á cerrar esta edición, nos sorprende la triste nueva del fallecimiento de nuestro estimado amigo D. Enrique Carpa, ocurrido esta madrugada en Barcelona, á cuya capital se trasladó hace pocos días por asuntos de su negocio.

Una congestión cerebral ha sido causa de su muerte, que lamentamos, y con nosotros Tortosa entera, pues el Sr. Carpa era una de las principales figuras del comercio en esta plaza, respetado y querido de todos por sus relevantes dotes de inteligencia, honradez y actividad.

Era hijo de Reus y hacía más de cuarenta años que se estableció en nuestra ciudad, donde con una laboriosidad extremada y un conocimiento poco común del negocio, logró montar una droguería de las mejores de España.

Testimoniamos á sus afligidos hermanos, sobrinos y demás familia la expresión de nuestro profundo dolor por tan sensible pérdida. E. P. D.

EL JARABE DE HIPOFOSFITOS CLIMENT SALUD, cura con éxito seguro la anemia, clorosis, debilidad nativa y nervios. Es un remedio heroico contra los dolores producidos por menoscabaciones difíciles y tardías. Favorece el desarrollo de los niños haciéndoles crecer robustos y aumenta notablemente el apetito. Para adquirir el legítimo y único aprobado por la Real Academia debe pedirse *Hipofosfitos Salud* de los señores Climent y Compañía.

ALBUM POETICO

EGO SUM

Dichoso el que en la tierra peregrino, rebelde á la lisonja y al ultraje, luchando con lo falso y lo mezquino al bien y á la virtud rindió homenaje; y dispuesto á volver por donde vino, llega á la meta del cansado viaje sin llevar en el alma ni en el traje un átomo de fango del camino.

MANUEL DEL PALACIO.

MARIN DENTISTA

Calle Obispo Aznar, ántes Plaza Nueva, al lado de la ferretería del señor Nivera.—Tortosa

A LA VORA DEL EBRO

Refrans y modismes tortosins

- 1976. Lechuguino, lechuguino que passés ya dels cinquante, no está be en los cabells blancs gastarne tanta fachanda.
- 1977. N' ha dit bones ausencies.

- 1978. N' ha donat bones llavós.
- 1979. Aspolsarse les pusses.
- 1980. Fe 'l gos.
- 1981. Li fa costat.
- 1982. Li ha ficat males llevanses.
- 1983. M' ha passat les entranyes.
- 1984. M' ha donat doló de cor.
- 1985. M' ha caigut la cara de vergonya.
- 1986. M' ha caigut lo mon demunt.
- 1987. Ha llegit molts calandaris.
- 1988. Ha caigut de quatre.
- 1989. Bacó grunyidó l' abellota milló.
- 1990. Un bon cap no s' havia de morí may.
- 1991. Tota la bona salsa cou.
- 1992. Pareix una mosca bauba.
- 1993. Unes sabates ben acaminadores.
- 1994. Han anat en cames d' atre.
- 1995. No se 'n pot fe cabal.
- 1996. No es Sant de la seua devoció.
- 1997. Arriba y angrana.
- 1998. Qui canta á la teula y chiula al lit no ta 'l seny cumplit.
- 1999. De rapa-fuig.
- 2000. No es lo milló gra que hi ha á la taleca.

F. P. y LL.

Vistes de Tortosa

A la mort d' Agustí

Querol, ha meua co-

rona de sempre vi-

ves.

No 's parla d' atre. ¡Querol ha mort! Aquella cara rianchera d' Agustinet, aquells ulls de penetrant y escrutadora mirada, aquell front despejat ahont brillava la llum de la inspiració y del geni, son ya despulies que la piadosa mare terra recull en ses entranyes.

Querol donava vida—y quina vida!—als pilots de fanch y á les llenques ó bancades de mármol, pero Querol no tornarà á viure, porque la Ciencia, en este cas concret, no es tan poderosa ni fa 'ls miracles del Art.

La mort de Querol sugerix idees de vida, porque 'ls colossos com ell no son eixos cometes que apareixen ara y tarden sigles en torná á reapareixe. Sols de la humanitat, están fijos al firmament de la gloria.

Es un día trist d' hivern en que cau una *uigüeta moral*, com diria Querol que en mes de trenta anys d' ausencia seguía parlant la dolsa llengua tortosina. Sento per tot arreu la terrible frase: «¡Querol ha mort!» y penso que Querol viu, que ara comensa á viure mes que may. Y porque la seua mort me sugerix idees de vida, com un tribut al país, al amic y al artista, vaig al archiu de la Seu y transcrich esta partida de baptisme, del llibre corresponent als anys 1858—1863, folio 232, partida número 231:

«Viernes dia diez y ocho de Mayo de mil ochocientos sesenta, yo el intro. Pbro. con licencia del Cura semanero de la Santa Iglesia Catedral de Tortosa, y en ella, bauticé solem^{te} á Domingo Agustín, hijo legmo. do los consortes Antonio Querol, panadero, de Uldecona, de esta Prov^a, y Fran^{ca} Subirats, de esta, abuelos paternos Agustín y Sinforsosa Celma, de Uldecona, maternos Domingo y Mariana Gisbert, de esta, nació el dia antes á las tres de la tarde en la Subida de Santa Clara. Padrinos fueron Domingo Subirats y Magdalena Sanahuja, á quienes advertí las oblig^{as}. —Manuel Trobat, Pbro.»

Hemerídes tortosines desde 'l principi del sigle XIX hasta nostres dies, per orde cronològich.

Any 1893. Dia 29 de Juny.—A les sis del matí morí lo bisbe don Francisco Aznar y Pueyo. Lo dia primé de Juliol

se fa l' enterro al que hi assistix Tortosa en massa. Los balcones de las casas apareixen en draps negres. A la Séu pronuncia una oració fúnebre, que fa plorá al auditori, lo canonge Magistral don Rafel Garcia.

Lo bisbe Aznar, de felis memoria, está enterrat al altá de Sant Pere, de la Séu.

Any 1893. Mes d' Octubre.—En ocasió de la guerra de Melilla, se constituí á Tortosa la humanitaria associació de la Creu Roja, sent lo primé president don Ignaci de Ramón.

Any 1893. Nit del 2 al 3 de Diciembre.—Nostre gran pintó Casanova, que tenia l' estudi á París, es víctima d' un robo. Los lladres s' apoderen de la respectable cantitat de 196.000 franchs. ¡Tan que li havien costat de suhá al genial artista! La tristó li ocasiona una malaltia y desde allavons, com vulgarment diem, ya no va fe barca dreta.

Any 1894. Mes de Jené.—Comensa la construcció del grandió pont del Estat, baix la direcció del ingenié don Alfredo Mosso.

Any 1894. Dia 14 de Febré.—Sent alcalde don Ricardo Burcet, l' Ajuntament, en sessió, accepta 'l projecte d' una carretera que vaigue del Temple á empalmá en lo camí de l' ermita de la Providencia.

Es la carretera que 'n diem *Simpática*. La *simpática* etimología d' este nom es la sigüent: Un periódich, per un d' eixos perdonables lapsus *calami* en que incurriren los que escriuen tots los dies pera 'l públich, diu que aquella carretera es *simpática*, y un atre periódich, que está á la que salta, li pesca 'l *gazapo* y 'l posa de volta y mitja. Y d' eixos *tiquis-miquis* ha quedat pera sempre lo nom de carretera *Simpática*.

Any 1894. Dia 18 de Maig.—Comensa 'l replanteig del pont particular sobre l' Ebro, dirigit pel ingenié sinyó Serra. Es conegut també pel pont dels *Muts*, y prové este nom de que 'ls accionistes ó empresarios de l' obra feyen los treballs *molt calladets*.

Any 1894. Dia 25 de Maig.—Mor lo sinyó Roque Domingo, compositó y directó d' una de les bandes de música d' esta ciutat.

Any 1894. Dia 26 de Maig.—Se firma á Barcelona per don Josep Franquet y don Josep M.^a Cornet, lo contracte provisional pera adjudicá á la Maquinista Terrestre y Marítima la construcció del pont particular. Lo contracte definitiu se firma lo dia 30 del mateix mes.

Any 1894. Dia 10 de Septiembre.—Pren posesió d' este bisbat don Pere Rocamora y Garcia que era canonge Penitenciari de Orihuela.

Any 1894. Dia 22 de Septiembre.—Collocació de la lápida al sepulcre del bisbe Aznar.

Any 1894. Dia 23 de Septiembre.—Entrada del bisbe Rocamora y Garcia.

Any 1894. Dia 22 de Novembre.—L' Ajuntament nombra Croniste de Tortosa á don Ramón O'Callaghan.

Any 1894. Dia 27 de Novembre.—A les cinch de la tarde ocurrixa una catástrofe á la segona pila del pont del Estat.

Pujava per la tuberia un aparato que 's diu *Sax*, especie d' ascensor, en que hi anaven uns quents obrés, y cau al fondo de la pila, resultant cinch obrés ferits, un en la cama trencada.

Any 1894. Dia 15 de Diciembre.—Per oposició guanya la canongia Lectoral d' esta Séu nostre paísá don Joan Sol Domingo.

Madrid al día

Notas de un corresponsal

El genial pianista catalán Malats, ha dado algunos conciertos en la Comedia, obteniendo un triunfo completo. Malats ha dado á conocer la *suite* de

Aceite de hígado de bacalao GEVE

CLASE VIRGEN EXTRA

El más abundante en principios activos, pues los bacalaos de donde se extrae son seleccionados entre los que ofrecen mejores condiciones de nutrición.

Superior á todos las emulsiones, pues éstas sólo contienen escasa cantidad de aceite, siendo el resto sustancias necesarias para emulsionarlo, de acción completamente inútil cuando no perjudicial.

Siendo ACEITE GEVE obtenido por presión suave, está exento de residuos orgánicos á los que deben las clases comerciales su gusto y olor repugnantes.

El aceite de hígado de bacalao es uno de los más preciosos agentes con que cuenta la medicina, y la relación de sus magníficos efectos ocupa extensas páginas en los tratados de terapéutica. Pero debéis desconfiar del que se presenta en el comercio pues, siendo el consumo superior á la producción, la mayoría es falsificado. Si queréis estar seguros de una pureza absoluta y perfecta elaboración, debéis exigir la marca GEVE con envase original, ya que está garantizado por el análisis de eminentes químicos, cuyos certificados acompañan los frascos.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS

DEPÓSITO GENERAL: Farmacia Vergès, TORTOSA



MARCA REGISTRADA

Albéniz Iberia que ha encantado á los inteligentes.

En la estación de Mediodía ha habido un descarrilamiento de un tren correo, en el que resultaron heridos algunos viajeros aunque afortunadamente ninguno de gravedad.

Ramiro de Maeztu, corresponsal de *La Correspondencia de España* en Londres, se ha pasado al *Heraldo de Madrid* para laborar por el triunfo de las izquierdas españolas.

Ha sido inaugurado un ropero gratuito llamado de Santa Victoria al cual ha cooperado en primer término la familia real. El ropero cuenta con más de 40.000 prendas que serán distribuidas entre los pobres.

En la Escuela de Minas ha dado una notable conferencia sobre «El aire líquido y sus aplicaciones» el notable profesor Sr. Caucer á la que asistieron los Infantes D.^a Isabel, D.^a María Teresa y D. Fernando.

La Asociación de Escritores y Artistas en sesión presidida por Don José Canalejas, acordó elevar una estatua á Nuñez de Arce en Valladolid, idea que adelantamos en nuestro número anterior.

Han debutado en el Real con *Aida* el tenor Scampini y la tiple Rutzkowska que han gustado.

Se han despedido la Storchio y Dygas. Nuestra compatriota Matilde de Lerma está siendo objeto de demostraciones de entusiasmo.

Hay otros estrenos y debuts de menes cuantía en los teatros, pero el *clou* de la temporada lo constituye Enrique Borrás que enloquece de admiración á los madrileños con *Tierra Baja* y *El Místico*.

Siguen llegando á esta Corte reservistas procedentes de Melilla.

Se han celebrado las elecciones municipales con los acostumbrados incidentes de votantes falsos, escenas cómicas, etc.

El resultado ha sido el siguiente: Han triunfado catorce liberales, once republicanos y tres socialistas.

Han sido derrotados TODOS los conservadores, católicos, independientes, del Centro de Hijos de Madrid etc. etc. Los liberales han tenido 31.633 votos. Los republicanos 32.155. Los conservadores 8.040. Defensa Social (católicos) 1.872 y los independientes 1.599. En total 75.299 votos.

En una sección del Distrito del Hospicio (la 20) cuya mesa no se constituyó el domingo, verificándose con este motivo la elección, el lunes, ocurrieron serios incidentes pues su resultado decidía el triunfo de los m nárquicos ó de los republicanos. Al fin fué del Sr. Gayo, liberal.

Como se ve, las elecciones del domingo en Madrid (como en toda España) han sido de provechosa lección.

En honor del simpático sainero D. Tomás Luceño se ha celebrado un banquete en Tournié.

Ha fallecido, víctima de rápida enfermedad, la señora de Francos Rodríguez, ilustre periodista, hoy Director General de Comunicaciones.

El Sr. Macías, famoso ex-auditor de Marina que acusó al Gobierno con motivo de la adjudicación de la escuadra, ha comparecido el lunes ante un Consejo de Guerra.

El fiscal Sr. Obanos pide para el procesado la pena de ocho años y un día de prisión militar. El defensor Sr. Gutiérrez Sobral la absolución.

Preside el Tribunal el vicealmirante Viniegra y lo forman además los generales Del Río, de Infantería de Marina; Lacaci de Ingenieros; Barrasa y Gomez Mendoza, del Cuerpo General y los tenientes auditores Sres. Fernandez del Castillo y Ramirez juntamente con el auditor Sr. Castillo y el general de la Armada Sr. Gallardo.

La vista ha sido pública y ha pasado casi inadvertida.

Esta mañana ha muerto D. Agustín Querol.

El Corresponsal.

Madrid 14 Diciembre 1909.

RECOMENDAMOS al que desee comprary verdaderamente barato, visite la Papelería y objetos de Escritorio de Eugenio Nicolau.

PLAZA CONSTITUCION, 7.—TORTOSA

Teatro Principal

Cine-Varietés

Hoy debut de la más colosal atracción del mundo

LOS PERSAS

Atracción nunca vista; la única en el mundo que ejecuta sus arriesgados é inverosímiles trabajos. Riquísima presentación.

Estreno de bellísimas películas. Dos únicas sesiones, á las ocho y á las diez.

Capas, abrigos, panas, trajes para niños y para mecánicos y demás artículos, en la GRAN PANERIA Y SASTRERIA IBERICA

LOS HERNIADOS. El día 30 de este mes visitará en esta ciudad, hospedándose en la Fonda Barcelonesa, el acreditado ortopédico D. José Pujol, de Reus.

Tintoperia Modelo "La Estrella"

DE TOMAS ESTORACH BALAGUE
Sucursal de la de Barcelona, de D. Santiago Aguilera, Puertaterrisa. 15
Establecimiento montado con los adelantos modernos conocidos en el ramo de tintoreria. Se tiñen y lavan al vapor toda clase de trajes de señora y caballeros.
¡ATENCIÓN! Por un precio económico quedan como nuevas todas las prendas de vestir, cualquiera que sea su género. Especialidad en los abrigos cortinajes, manteos y solanas, uniformes, etc.
San Blas, 7.—TORTOSA.

Aviso á los propietarios que tengan que hacer obras

En el taller de cerrajería moderna de JOSÉ VERICAT TARRAGÓ, Morced, 13, encontrarán balcones de toda medida y rejas modernistas á los mismos precios de Barcelona, y toda clase de fallebas balcones y goznes, puertas calle y puertas de cuarto y ventanas, á los precios siguientes:

- Goznes puerta calle, á 0'80 céntimos kilo.
- Goznes puerta cuarto á 0'80 » par.
- Goznes puerta ventana á 0'60 » » »

Pañería y Sastrería La Tijera de Oro

Fernando Colomé

En este acreditado establecimiento de sastrería se confeccionan toda clase de prendas á medida.
Continuas, grandes y últimas novedades en cortes para trajes de color. Gran surtido en géneros negros y azules. Inmensa variedad en pantalones de lana y toda clase de paños (velluts). Elegants y camerada hechura y confección. Los encargos servidos inmediatamente. Precios sumamente baratísimos.
Puente Piedra, 1 y San Roque, 2.—TORTOSA

Sombrerería de Manuel Delsors

"La Moderna"

Grande y variado surtido en gorras y sombreros de todas clases y formas, ajustados á los últimos modelos y de las mejores fábricas del país y extranjero.
Taller para composturas y todo lo perteneciente al ramo.
Esta sombreroeria es la que cuenta más años de existencia e importancia.—Precios limitadísimos.—No equivocarse: 3, Ciudad, 3.
3, — Ciudad, 3.—TORTOSA



Espartería de José Marín

CALLE DE LA CARCEL, 2.—TORTOSA

DEPOSITO DE PERSIANAS

Habiendo recibido los géneros para la presente temporada de estar, invito á mis clientes pasen á visitar esta su casa.
Gran variedad de dibujos en esteras de todas clases.
Se sirve con prontitud y esmero.
Baratura sin igual, precios nunca vistos.

Gran existencia en lana de Aragón, clin vegetal y hoja de maíz y demás artículos propios de la industria.
Baratura sin igual en colines y demás artículos para la lienda de aceitunas.
Esta casa se encarga de cortar, coser y colorar toda clase de alfombras.
CALLE DE LA CARCEL, 2, saliendo al puente particular

Gran sastrería EL SIGLO

DE Carlos Chavarría

En este acreditado establecimiento se confeccionan trajes á medida con arreglo á los últimos figurines.
GRAN SURTIDO EN PAÑERIA Y TODA CLASE DE PANAS Y DRILES PRONTITUD EN LOS ENCARGOS.
ECONOMIA EN LOS PRECIOS.
Plaza de la Constitución, 5 y 6.—Tortosa

Juan Bta. Alvarez

7.—Angel,—7
Gran baratura en todos los artículos de la presente temporada.
No comprar sin visitar antes dicho establecimiento, donde encontrarán elegancia y baratura.
ANGEL, 7.—ESQUINA MONCADA — TORTOSA

MANUFACTURA DE CALZADO

ANGEL, NUM. 15.—TORTOSA

Juan Moreso

Especialidad en la medida y clases de lujo.
Calzado de todas clases, cosido y claveteado.
CASA FUNDADA EN 1866
VENTAS AL CONTADO.—PRECIOS FIJOS Y SIN COMPETENCIA

Francisco Calbet Balagué

CORREDOR REAL DE COMERCIO

Apartado de correos, núm. 9.—Telegramas: Corredor-Calbet.
Telefonos, números 1, 52 y 54
DESPACHO: CALLE DE SAN ILDEFONSO, ESQUINA A LA DE BAÑOS.
SU DOMICILIO PARTICULAR: CALLE DEL OBISPO AZNAR, 7, 2.—TORTOSA.
Intervención en las operaciones siguientes:
Compra y venta de valores del Estado y de empresas particulares, en el acto ó por encargo, á los precios de la cotización oficial de la Bolsa de Barcelona, en el día de la operación.
Cumplimentación de órdenes de bolsa en España y en el extranjero.
Compra de monedas de oro.
Cambio de toda clase de monedas y billetes de banco extranjeros.
Intervención en las operaciones que hayan de hacerse con el Banco de España y banqueros particulares.
Negociación de papel extranjero
Pago de toda clase de cupones de papel de la deuda del Estado y de empresas particulares. Los cupones de la Deuda Interior al 4 por 100 y del 5 por 100 Amortizable, se pagan dentro de los 30 días anteriores al vencimiento.
SEGUROS contra incendios y sobre la vida, en la compañía española más poderosa y acreditada La Unión y El Fénix Español que posee
En capital social, pesetas. 12.000.000'00
En primas y reservas, pesetas. 52.389.937'30
Total garantías que tiene la Compañía, pesetas. 64.389.937'30

Ramón Barberá Perez

Santa Teresa, 4.—TORTOSA
Constructor de pozos artesanos y absorbentes.
Efectúa sondeos para reconocer el subsuelo de puentes y de toda clase de obras de mampostería. Efectúa también sondeos de grandes dimensiones para la colocación de ascensores hidráulicos y ventilaciones de minas.
Se encarga asimismo de toda clase de conducciones y alumbramientos de aguas.
Lleva efectuados en este distrito de Tortosa más de 400 sondeos. Esta casa cuenta 10 años de existencia.

¡Propietarios!

Arquitectos y Maestros de Obras, ahorrad tiempo y dinero, no es necesario que acudáis á Barcelona para comprar materiales de construcción, los podéis adquirir más económicos, sólidos y con toda clase de garantías en casa de don
DEPOSITO
Calle Estación José Gimeno Mir Ensanche Temple
TORTOSA



Librería religiosa fundada en 1760
Fran. Mestre Tortosa
Libros de texto. Material de escuelas.
Artículos para dibujo, pintura y fotografía.
Imágenes de captañ piedra, Rosarios, medallas.
TINTA JIBIA

Vaquería Suiza

Ciudad 1.—y Obispo Aznar, 10
En esta acreditada lechería, se expende la leche pura de vaca suiza, y se ordeña desde las 5 de la mañana en adelante una vaca cada hora. Asimismo, á todas horas hallarán los clientes platos de crema y sabrosos matones.
Ciudad 1 y Obispo Aznar 10

Es la mejor de las TINTAS conocidas, es la más económica, fluida é inalterable.—No corroe el papel, no enmohece las plumas ni se altera.—Resiste la humedad y la luz.

Gran Taller de ebanistería

Carpintería y Depósito de muebles de todas clases

Manuel Panisello

Única casa para el arreglo de salones.
Fonógrafos ODEÓN
de una sonoridad y armonía perfectas, desde 50 á 400 pesetas, á plazos y al contado. Discos de dos caras.
SOLIDEZ, ELEGANCIA, ECONOMÍA
Moncada, 16 y Carmen, 2 y 3
— TORTOSA —



Moncada, 16 y Carmen, 2 y 3

Aviso importante

Los señores propietarios que deseen compra cepes americanas, así como híbridos productores directos y pentones de olivos, algarrobos, almendros, naranjos, rosales y toda clase de árboles frutales, pueden dirigirse á los viveros de JOSÉ PANISELLO, junto á la fábrica de ladrillos de D. Juan Cervera, cerca la carretera de Castellón á Terragona, en cuyo sitio se les servirá á precios arreglados.

Sopa tostada

Muy apetitosa, se vende en la panadería de Miguel Domenech, calle de Moncada, y en la casilla núm. 17 del Mercado.
PAN DE GLUTEN
Sin rival para los enfermos y recomendado por eminencias médicas; expéndese á precios económicos en el mismo establecimiento.
Pan de 1.ª á 5'00 pesetas 10 kilos.
> > 2.ª á 4'40 > > >
> > 3.ª á 4'00 > > >
SAL SUPERIOR
Se vende también en la misma panadería, á 1'25 pesetas quintal.

Instituto de Vacunación

(Representación del Dr. Ferrán)
ANGEL, 16, PRAL.—TORTOSA
Inoculaciones preventivas contra la RABIA Y LA VIRUELA.
La favorable acogida dispensada á este INSTITUTO por los Ayuntamientos, la clase médica y el público demuestran la necesidad en ser comarcá de un CENTRO donde las personas mordidas por animales rabiosos puedan ser vacunadas con la misma eficacia, vacuna y técnica que en Barcelona.
En este INSTITUTO se han practicado muchas inoculaciones contra la RABIA seguidas de éxito curativo. La inoculación debe empezar después de la mordedura, antes de los 15 días; á los 45 días ya no se aplica.

Doctor Sabaté

Especialidad en Partos
Enfermedades de mujeres y niños

Consultorio para enfermedades de

Ojos, Oído, Nariz, Garganta

por el médico cirujano oculista
J. CUCALA
PRECIO DE OJOS
Primera visita 2'50 Ptas.
Cada cura 1 >
Ducha ocular 2 >
Inyecciones 2 >
Oftalmoscopia, oftalmometría y graduación de lentes, 5 Ptas.
Operaciones del globo, tumores, fistulas, borrar manchas (tels), enucleaciones, ojos artificiales, etc., etc.
Consulta: de 9 á 1 y de 5 á 8.—TORTOSA. A precios económicos.
Se dispone de los últimos adelantos para curas y operaciones asépticas (limpieza), disponiendo de material, estufa, autoclave y otros medios de ESTERILIZACION.
Calle de la Lonja: asa Vidal (Pes de la Palla). Entre Arsenal y Río Ebro.

Depósito de materiales de construcción

FEDERICO GARCÍN

Yesos y cementos de todas clases.—Mosaicos hidráulicos y refractarios incrustados al fuego.
—Azulejos barnizados, cartón piedra, indesprendibles y cristalicos (última creación).
—Piedra artificial.—Tejas comunes, mecánicas é irrompibles, escamas para cúpulas.—Jarras, columnas, balaustrés y demás objetos de ornamentación.
Se sirven materiales para toda clase de obras.
Representante exclusivo en esta comarca: FEDERICO GARCÍN.
Puente de Piedra
Teléfono núm. 82. TORTOSA

Zapatería-Sombrerería DE Agustín Valldeperes

Calzado de todas clases tanto para señora como para caballero
El más sólido y más barato
En el ramo de sombreroeria encontraréis toda clase de géneros de este artículo con una rebaja de precios de 25 por 100, y para convenceros no hay más que ir á preguntar los precios.
GRANDES NOVEDADES PARA LA TEMPORADA DE VERANO
NOTA.—Como en Tortosa había falta de un oficial para hacer toda clase de composturas, aviso á mis parroquianos que desde hoy en adelante se harán con prontitud y baratura, pues par este objeto cuento con un oficial de los mejores de Barcelona.
En calzado también se hacen toda clase de composturas.
SE LAVAN GUANTES
CIUDAD, 5, Y PASAJE FRANQUET.—TORTOSA.

Hojalatería fundada en 1879

Eduardo Lluch Calvo

Plaza Catedral, 1 y Tablas Viejas, 24.—TORTOSA

NO CONFUNDIRSE.

Los mejores materiales de construcción, cuyos resultados se garantizan son los yesos y cementos de la acreditada fábrica
LA CATALANA
DE MARTORELL Y MEYER
Calle de Genoveses y Plaza de Alfonso XII.—TORTOSA

HIPORRENOL GAMUNDI

TÓNICO RECONSTITUYENTE DE PRIMER ORDEN
A base de arrenal, fosfatos de cal y sosa, hierro, cuasia, etc.
Combate con éxito seguro la anemia, clorosis, neurastenia, raquitismo y escrófula
DE VENTA: Farmacia JUAN GAMUNDI, Moncada, 5, Tortosa.